



高井戸東小学校

URL <http://www.suginami-school.ed.jp/takaidohigashisyou/> TEL 03-3304-571111月号
No.577

主体的な学びの獲得

校長 坂本 智子

10月12日の体育学習発表会には、平日にもかかわらず多くの保護者の皆様にご参観いただき、ありがとうございました。初めての学校公開となり、皆様にご覧いただけたことは子供たちにとって大きな励みとなりました。アンケートにも温かいご感想を多数お寄せいただき、感謝申し上げます。なお、順延日は、児童の連続授業日数負担や教職員の労働基準法のため、日曜日不実施となりますことを申し添えます。

子供たちは体育学習発表会に向けて「頑張ろう。みんなで力を合わせよう。成功させたい。」との思いを日々強めていきました。雨天が続き、10日が延期となり子供たちのモチベーションが下がらないかと心配しました。しかし、子供たちの本気は本物でした。12日当日。どの学年も発表前の10分間近くを昇降口付近でじっと静かに緊張して出番を待ち、その姿は凜としていました。発表中はやる気やもてる気持ちを精一杯表していました。一生懸命さに微笑ましさや感動を覚え、思わず「いいぞ、頑張れ、ブラボー。」などとマスク越しで声援を送りました。閉会式がなくともどうしても子供たちにこの感動を伝えたくて給食時間中に「高東の子供たちは素晴らしい！」と放送しました。6年生の終了直前のメッセージは思いが溢れていて涙腺が緩みました。また、「今年は応援団がないけれど各学年に応援をどうしても届けたい。」と6年有志が集い、発表前に校庭で校舎に向かって力強いエー

ルを送ってくれました。その様子はオンライン Teams で各学級に配信され、皆勇気をもって大いに意気が揚りました。5年生は自分たちでチーム対抗全員リレーを企画・実施しました。走り終えたメンバーが集まつたときには「ディスタンス、みんなディスタンスだよ。」と互いに声を掛け合い、距離を置く姿に鳥肌が立ちました。制約の中での体育学習発表会でしたが、子供たちの主体的に取り組む力が育っていることを実感することができました。なお、各学年の発表を給食時間中に動画で楽しみました。毎週2回程度給食中に6年生が約4名ずつ全校児童にメッセージを放送しています。話題が重複しないように調整し、考え工夫し準備をしっかりと行った上で臨んでいて感心しています。高学年をよき手本として、子供たちが主体的に学ぶ取り組みを今後も推進していきます。

学校運営協議会委員の皆様が、水曜日に職員会議が定刻に開始できるように、教職員の消毒の負担軽減に役立ちたいと校内の放課後消毒のお手伝いに来校してくださっています。ありがとうございます。感謝申し上げます。そして、6年生のミシンボランティア、2年生の生活科町探検、4年生総合的な学習の時間の学校地域安全マップ作成、オンラインホームルーム体験等、保護者の皆様のご協力にも併せてお礼申し上げます。子供たちのために、保護者や地域の皆様との「共育」をこれからもどうぞよろしくお願いします。

11月の目標

- ☆すすんではたらこう
- ☆ろう下の歩き方に気をつけよう

(生活指導目標)

(安全目標)

生活指導委員会

コロナ感染症予防のため、しばらく行わなかった「児童による清掃活動」が10月より再開されました。今までのような床拭き掃除は行えませんが、久しぶりに全員の机や椅子を動かし、今まで掃除の行き届かなかった所まできれいにしようと働く、子供たちの清々しい表情が印象的でした。学校生活の中で子供たちは、様々な役割があります。「自分は役に立つこと

ができる。必要とされている。」と思える経験をすることは、自尊感情を向上させます。役割に自覚をもち、やり遂げる心地よさや役に立つ喜びを味わってほしいと思います。

また、学校で安全に生活するために廊下の歩行は重要です。児童一人一人の安全への意識が高まっていくよう、今後も指導していきます。

6年生の広場

10月20日（火）



【お弁当タイム・午後の活動】

感染症予防のため、全員が同じ方向を向いてお弁当を食べました。食べ終わるとマスクを着用し、友達と次に行く場所を楽しそうに相談していました。

午後は、池の上のアスレチックや高さのあるアスレチックで遊びました。午前とは違ったアスレチックに笑顔いっぱい活動

フィールドアスレチック横浜

つくし野コースに行ってきました！！

【出発式・午前の活動】

校庭にて出発式を行い、安全に気を付けること、みんなで楽しい行事にすることを確認しました。

アスレチックに到着すると、準備運動をし、それぞれのグループで活動を開始しました。様々なアスレチックがあったため、「次、これをしたい！」「あれ、楽しかったよ！」と、友達同士で声を掛け合いながら遊んでいる姿がたくさん見られ、友達との仲を深めました。



卒業まであと5か月！今回の思い出を胸に、最高学年としてがんばっていきます！！

学校図書館の役割



学校図書館部

子供は読書を通じて、読解力や想像力、思考力、表現力等を養うとともに、多くの知識を得たり多様な文化を理解したりすることができるようになります。また、文学作品に加え、自然科学・社会科学関係の書籍や新聞、図鑑などの資料を読み深めることを通じて、自ら学ぶ楽しさや知る喜びを体得し、更なる探求心や真理を求める態度が培われることを期待しています。このような、読書で培われる力を育むために、子供自身が読書の楽しさを知るきっかけを作り、読書の幅を広げる環境作りをすることが学校図書館の大きな役割です。

高井戸東小学校では、担任や学校司書による読み聞かせや季節本の紹介、図書委員会による「子供司書」が新刊本の紹介をしたり、クイズの作成をしたりして読書意欲を高める取組をしています。1学期は、約7,600冊の本が貸し出され、子供たちの読書意欲の高さがうかがえます。また、学校としても毎年確実に蔵書を増やし、現在1万1千冊を超えてます。

学校図書館は、読書をするだけではなく、学び方を学ぶ場所でもあります。図鑑や百科事典の引き方、調べ学習の進め方等の利用指導も積極的に行ってています。子供たちが課題をもって、その課題を自分の力で調べて解決していく様子が見られます。

様々な図書館活用を通して、子供たちがさらに多くの本と出会い、世界を広げていってくれたらと願っています。

秋の夜長、ご家庭でもぜひ本に親しむ時間をとっていただけたら幸いです。



今年度の特別活動の取組について

特別活動主任

高井戸東小学校では、集団での活動を通して、豊かな人間性や社会性を育てるために、様々な取組を行っています。このうち、児童会活動・クラブ活動について簡単にご紹介します。コロナ感染症の関係で実施が2学期に入ってからとなりましたが、子供たちはできることを真剣に考えて取り組んでいます。

【児童会活動】

5年生・6年生は、全員が委員会に所属して学校内の仕事を分担し、自分たちの学校生活の充実と向上を図るための活動を行っています。代表委員会には、4年生も数名参加しています。

どの委員会も、学校をよりよくするために話し合い、活動を計画しています。

【クラブ活動】

4年生以上の児童が10のクラブに分かれて交流を深め、共通の興味関心を追求する活動を行っています。設立・希望調査を踏まえてクラブや所属を決定し、年間の活動予定や約束は高学年が中心となって話し合いで決めています。クラブ活動を通して、個性の伸長を図り、主体的・実践的な態度を育てます。

今年度より、全国小中高の学校で「キャリア・パスポート」が始まりました。小学校から高等学校を通じて、児童・生徒にとって、自らの学習状況やキャリア形成を見通したり、振り返ったりして自己評価を行うとともに、主体的に学びに向かう力を育み、自己実現につなぐ目的があります。

本校でも、行事や学期ごとのめあてや振り返りカード等をファイルに蓄積し、中学校へつないでいきます。

今年度の研究について

研究推進委員長

今年度は、「学びにすすんで向かう子供の育成—誰もが主体的に取り組む授業づくりを通して—」を研究主題とし、算数科の研究に取り組んでいます。新しい学習指導要領では、「主体的・対話的で深い学び」（アクティブ・ラーニング）の視点から、「何を学ぶか」だけでなく、「どのように学ぶか」も重視されます。それを受けた杉並区では、学び手である子供たちが主体的に学びに向かう「学びの構造転換」を掲げ、様々な取組を行っています。本校でも、講師の先生を迎えて「学びの構造転換」についての研修会を開いたり、実践例を共有したりしました。2学期からは、各学年が単元を決め、授業研究を行う中で、子供たちがすすんで学びに向かい、学び方を自ら選んだり、友達との交流によってさらに考えを広げ、深めたりすることができる授業を工夫していきます。誰もが主体的に学び、楽しみながら学習に取り組んでいけるよう、研究をすすめています。

< 1 1月の行事予定 > □…四角で囲まれた日にちはスクールカウンセラー来校日

月	火	水	木	金	土	日
2 昼会 理科出前授業 アラカリム 6年	3 文化の日	4 挨拶運動始(～6日)	5	6 安全指導 ロング放課後遊び 開始(4～6年)	7 土曜授業 学校公開 道徳授業地区公開講座	8
9 高井戸清掃工場 出前授業 4年	10 学校公開 ICT公開授業	11 委員会活動	12 落語教室① 3年	13 地域安全マップ 作り 4年	14	15
16 移動教室代替行事 5年	17 昼会 茶道体験教室 (4-1/4-2)	18 クラブ活動	19	20 避難訓練	21 土曜授業 集合写真撮影 1年	22
23 勤労感謝の日	24 茶道体験教室 (4-3/3-1)	25 自転車安全教室4年	26 移動教室代替行事 6年(午前) 落語教室② 3年	27 都学力テスト 5年	28	29
30 昼会 保護者会 1・2年						

<お知らせ・お願い>

ロング放課後遊びの開始について

感染症予防等の理由で、休止していた放課後遊びを11月より開始します。開始するのは金曜日のロング放課後遊びです。次の約束を守って、安全に楽しく遊んでほしいと考えています。

1 対象学年
4～6年

2 実施日時
毎週金曜日 14時50分から15時45分

3 約束

- ・ 指導員の指示を守る。
- ・ ランドセルを所定の場所にきちんと置く。
- ・ 参加名簿に記名する。
- ・ 遊びの前後に手洗いをする。
- ・ マスクはとってよいが、至近距離での会話は控える。
- ・ 遊び道具を使ったら、所定の場所にきちんと戻す。
- ・ 怪我につながるような危険な遊び方はしない。
- ・ 下校時間になったら速やかに帰る。(15時45分までに正門を出る。)

4 ロング放課後遊び指導員の紹介
指導員 / 指導員

震災救援所訓練

11月21日(土) 13時30分より実施します。今年度は、感染症拡大防止のため、震災救援所運営連絡会の委員のみで実施します。もし、震災救援所を立ち上げる事態になった場合、感染症予防を行なながら、適切な運営を行うにはどうしたらよいか確認する訓練となります。

11月の校庭開放について

○利用可能日時

日曜日 9時から13時
土曜日 9時から正午 13時から16時
水曜日 14時45分から16時

○感染症予防に係る利用方法

ボール等の遊び道具の貸出を再開します。固定遊具を含めて、貸出道具を使用する際は、使用前後に手洗いをします。

11月の学校運営協議会 (CS会議)

11月21日(土) 10時15分
今回も、感染症拡大防止のため、傍聴は中止とさせていただきます。